

ACCION URGENTE –

FRENTE NACIONAL DE PUEBLOS INDIGENAS – FRENAPI



No- indígenas armados atacan y queman vivienda en Comunidad Bribri de Salitre

Comunidad firme en el Proceso de Afirmación Territorial Autónomo, repele los ataques y defiende su Territorio y Autonomía.

A la opinión pública nacional e Internacional:

Al iniciar la noche del día de hoy sábado 05 de julio del 2014, un grupo aproximado de 70 (setenta) No- Indígenas (sikuas en lengua Bribri), entre hombres y mujeres, atacaron y quemaron la casa de Otilia Figueroa Figueroa, indígena Bribri, de la Comunidad de Cebror, Territorio Bribri de Salitre, localizado al sur del país, dentro del Municipio de Buenos Aires de Puntarenas.

La acción violenta, se desarrolló, cerca de las 7 de la noche, desde la casa de los abogados No-indígenas, licenciada Thais Vidal Granados y el licenciado Carlos Gutiérrez Alpizar, donde se concentró el grupo de “sikuas” durante el día, posiblemente para planificar su acción delictiva, que consistió en lanzar objetos y flechas encendidas sobre las viviendas de la familia citada, irrumpiendo violentamente cerca de la casa de Otilia, con palos para que nadie se acercara a apagar el incendio. Cabe resaltar que los licenciados Vidal y Gutiérrez, construyeron una casa en Cebror, de manera ilegal y desde ahí es donde se promueven reuniones de no- indígenas, para realizar nuevas usurpaciones, así como para acciones violentas contra los /as personas indígenas.

Según informaron, las familias víctimas del ataque, la mayoría de estos /as “sikuas” viven fuera del Territorio Indígena de Salitre y son parte de los usurpadores, que desde hace algún tiempo han venido invadiendo de manera ilegal el Territorio, con la complacencia de las autoridades del Estado / Gobierno, quienes a pesar de las reiteradas denuncias, siguen sin hacer nada para que se respete la integridad territorial y los derechos humanos de este Pueblo Indígena, protegido por la Ley Indígena y los Convenios Internacionales en la materia.

Es por esta negligencia del Estado, que en los últimos dos años, las Comunidades Indígenas, en especial la del Territorio de Salitre, amparados a esas Leyes y Convenios, han impulsado un Proceso de Afirmación Territorial Autónomo, que les ha permitido ir recuperando su Tierra /Territorio, ocupando las tierras usurpadas por los No – Indígenas, desalojándolos, los que en su

mayoría NO viven en el Territorio, sino que pagan peones para que ejecuten en su nombre los actos ilegales de invasión violenta e ilegal, instalando allí, viviendas y ganado.

Muchos de los finqueros (sikuas) usurpadores, recurrieron a instancias judiciales y administrativas para tratar de amparar su “posesión” ilegal, sin embargo, al no contar con los documentos que les acredite como propietarios y al no cumplir con las leyes, que respaldan la propiedad comunitaria indígena, les fueron rechazados sus “recursos” ò defensas; por lo que han procedido a tomar la “ley por propia mano”, amenazando, agrediendo a los /as indígenas recuperantes, así como ingresando y destruyendo bienes de estas familias, como el hecho ocurrido hoy y del que estamos dando noticia.

El año pasado, hubo varios enfrentamientos, entre finqueros usurpadores (sikuas) y recuperantes Bribri, algunos de ellos con indígenas “apaleados” y heridos con armas de fuego y armas blancas; sin embargo el Estado /Gobierno, no cumplió los compromisos de resolver esta situación, sanear el Territorio y hacer cumplir las leyes y derechos indígenas; es por esos incumplimientos que la Comunidad de Salitre fortaleció su Proceso de Afirmación Territorial Autónomo, recuperando cada vez nuevas fincas en manos de usurpadores ilegales.

Con un gran esfuerzo solidario, nacional e internacional, se logró crear el Observatorio de Derechos Humanos y Autonomía Indígena – ODHAIN, que desarrolló varias Misiones de Observación, ante la violencia en los territorios Indígenas. A finales del mes de Agosto del 2013, el ODHAIN logró que una Misión Internacional con Observadores de 9 países, encabezada por el Premio Nobel de la Paz y Presidente del SERPAJ – AL, Adolfo Pérez Esquivel, realizara una visita al Territorio de Salitre donde se reunieron con delegaciones de los Pueblos Indígenas de Costa Rica.

La acción delictiva del día de hoy, además de agresión y quema de una casa, también incluyó el bloqueo del camino en la entrada principal al Territorio de Salitre, instalando una “vagoneta” y maquinaria pesada, con el fin de impedir el ingreso de la policía y otras autoridades. Los pocos oficiales de la Fuerza Pública de Buenos Aires, que ingresaron, no pudieron controlar la situación por lo que la Comunidad solicitó la intervención del Director Regional de la Fuerza Pública Reinaldo González, quién ofreció enviar un grupo de Oficiales inmediatamente que desalojar la casa de Thais y Gutiérrez y requisarles para tomar evidencia.

El Frente Nacional de Pueblos Indígenas – FRENAPI, condena esta nueva acción violenta y delictiva de estos /as personas, que organizadamente arremeten contra la Comunidad Indígena de Salitre, por lo que solicitamos a las Autoridades del estado / Gobierno (Ejecutivo – Legislativo y Judicial):

1 – La intervención inmediata de las Autoridades para que desaloje a los /as invasores/as, garantice la integridad física y libre tránsito de los habitantes de Salitre; así como la integridad de sus Tierras / Territorio. Como medida cautelar, sacar del territorio a los abogados Vidal y Gutiérrez, cerrar la casa en que “habitan” en Cebror, pues es desde allí donde se ha organizado, el ataque del día de hoy y otros similares en el pasado.

2 – Investigar y proceder a denunciar a todas las personas que han participado de este acto de vandalismo, para que de manera oportuna caiga sobre ellos el peso de la ley, como corresponde.

3 – Al Gobierno de la República, Cumplir con las leyes vigentes y los Convenios internacionales que amparan los derechos de los Pueblos Indígenas, en especial con los compromisos de saneamiento Territorial en Salitre y otros territorios del país.

4 – Buscar los mecanismos de diálogo con la comunidad, que sean realmente legítimos; sin repetir la triste experiencia de la fracasada “mesa de diálogo”, que no logró impulsar la Agenda Indígena, ya se dedicó a los programas de compensación social, que se desarrollan en todo el territorio costarricense.

A esta hora de la noche, los sikuas siguen obstaculizando el paso al Territorio de Salitre, amenazan con más acciones de agresión y daños, por lo que llamamos a la opinión pública Nacional e Internacional a condenar estas nuevas agresiones y actos delictivos de los No indígenas y a exigirles a las Autoridades del Estado Gobierno de Costa Rica, el cumplimiento de los derechos de los Pueblos Indígenas, garantizar la integridad física y la vida de los /as indígenas habitantes de Salitre, así como la integridad territorial autónoma de este Pueblo. En el entendido de que es a estas Autoridades del Estado / Gobierno a quiénes les corresponde estas tareas y desde ahora responsabilizamos a las mismas autoridades por el agravamiento ó continuidad de estos actos de agresión, amenazas y daños.

Solicitamos solidaridad y hacer llegar las denuncias ante la Presidencia de la República, Ministerio de Seguridad, La Corte Suprema de Justicia y Asamblea legislativa, con copia a frenapi@yahoo.com.mx, serpajcostarica@gmail.com.

FRENTE NACIONAL DE PUEBLOS INDÍGENAS

COMITÉ NACIONAL DE APOYO A LA AUTONOMÍA INDÍGENA EN COSTA RICA.